

Antoine Coeffier ou Coiffier (1581-1632)

Il est le petit-neveu de Martin Ruzé de Beaulieu, mort en 1613, qui avait la charge de «Grand Maître, Superintendant et Général réformateur sur le fait des mines et minières du Royaume de France». Martin Ruzé, sans héritier direct, lègue sa fortune et obtient le transfert de sa charge à Antoine Coeffier, sous réserve que celui-ci porte son nom et prenne ses armes.

Sa carrière est exemplaire, en 1616, il est premier écuyer de Louis XIII et entre au Conseil du roi en même temps que le cardinal de Richelieu. Il devient, le 9 juin 1626, surintendant des Finances et se distingue en 1627 et 1628 lors du siège de La Rochelle.

Il est fait maréchal de France en janvier 1631. En 1632, nommé commandant de l'armée envoyée afin de secourir l'électeur de Trèves, il meurt d'une fièvre inflammatoire en Alsace, à [Lutzelstein](#).

Il laisse des Mémoires sur les guerres et les affaires du temps, imprimées en 1622. Il agrandit et embellit le château d'Effiat, rebâtit le bourg d'Effiat, et y fonde un hospice et un collège d'oratoriens.

Il a à traiter au cours de sa surintendance la fusion des villes de Clermont et Montferrand et il s'implique de façon personnelle dans cette fusion aussi bien dans l'élaboration de l'édit que dans le règlement des litiges entraînés par la difficulté de son application. Il meurt avant d'avoir réussi et il faudra attendre un siècle pour que cette fusion ait lieu.

Antoine Coeffier, marquis d'Effiat a épousé Marie de Fourcy. Ils sont les parents de Cinq-Mars, dont Louis XIII était secrètement amoureux, et que Richelieu a fait exécuter en 1642 pour complot avec l'ennemi espagnol.



Armoiries de Coeffier à l'origine du blason d'Ennezat